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ПРЫЯРЫТЭТЫ вызнпчпны, 
НППРПМК1 ПКРЭСЛЕНЫ 

АДБЫУСЯ I З'ЕЗД ВУЧОНЫХ РЭСПУБА1К1 
БЕЛАРУСЬ 

I з 'езд вучоных Р э с п у б л Ы 
Беларусь стау значнай падзе-
я й у ж ы ц ф KpaiHbi. У я г о р а -
боце прынял1 удзел каля 2700 
чалавек, у тым л1ку амаль 
2000 прадстаушкоу навуко-
вых i вышэйшых навучальных 
устаноу, прамысловых i кан-
с т р у к т а р с к 1 х п р а д п р ы е м -
ствау. Удзел у рабоце з 'езда 
п р ы н я л i П р э з 1 д э н т Р э с -
п у б л т Беларусь А .Р .Лука-
ш э н к а , ч л е н ы у р а д а , 
K i p a y H i x i мшктэрствау i мяс-
цовых улад. 

У сва1м выступленш на з ез-
дзе Прэз1дэнт РэспублЫ Бе-
ларусь А . Р . Л у к а ш э н к а не 
толью дау адзнаку працы ву-
чоных. Ён падкрэслёу, што 
развщцё крашы сёння немаг-
чыма без развщця навую, ука-
ранення навуковых распрацо-
вак ва усе галшы прамысло-
в а с ц к П а д ч а с р а б о т ы 
навуковага форума i был1 ак-
рэслены прыярытэтныя на-
npaMKi навуковых даследа-
ванняу — укараненне нана- i 
б1ятэхналогш, развщцё шфар-
мацыйных i тэлекамушкацый-

ных с1стэм, забеспячэнне раз-
вщця архЬэктуры i будаунщ-
тва i шшыя. 

Асноуная колькасць наву-
ковых кадрау к р а ш ы працуе 
сёння у с к т э м е М ж к т э р с т в а 
адукацьп. М Ы с т р адукацьм 
А . М . Р а д з ь к о у выстушу на 
з ездзе з дакладам 1нтэгра-
цыя адукацьм, навую i выт-
ворчасф як мехашзм павы-
шэння эфектыунасщ айчын-
най э к а н о м Ы ' . 

Месца i ролю рэпяналь-
нага ушверЫтэта у рэал1за-
цьм стратэгм ш а в а ц ы й н а г а 
р а з в щ ц я KpaiHbi акрэсл1у у 
ceaiM выступленн! на з'ездзе 
рэктар Г р о д з е н с к а г а дзяр-
ж а у н а г а у ш в е р с 1 т э т а iмя 
Я н Ki К у п а л ы п р а ф е с а р 
Я.А.Роуба. 

У спецыяльным выпуску 
газеты "Гродзенсм yHieepci-
тэт" друкуюцца выступленн! 
на I з 'ездзе вучоных Рэс-
п у б л т Беларусь MiHicTpa 
адукацьм А.М.Радзькова, рэк-
тара ГрДУ Я.А.Роубы, дэле-
гаты з езда дзеляцца ceaiMi 
думкам1 i у р а ж а н н я м к 

П.М.РПДЬКОВ, министр образования 
Республики Беларусь 

Интеграция образования, науки 
и производства как механизм повышения эффективности 
отечественной экономики 

/ съезд ученых страны — это хорошая возможность проанализировать не только наши успехи, но и 
акцентировать внимание научной общественности на нерешенных проблемах, определить государственные 
ориентиры в сфере науки и инновационной деятельности. 

Мы видим 4 наиболее важных аспекта интеграции образования, науки и производства. 
Во-первых, достижение высокого качества образования, что является основой развития научной и иннова-

ционной деятельности. 
Во-вторых, обеспечение тесного взаимодействия вузовской науки и производства. 
В-третьих, определение стратегических направлений научных исследований в республике. 
В-четвертых, формирование личности ученого. 

О КАЧЕСТВЕ ОБРАЗОВАНИЯ 

Мы тщательно продумали систему 
обеспечения качества образования на 
всех уровнях. Для школы разработа-
ны научно обоснованные учебные 
планы и программы, причем это сде-
лано при активном участии ученых 
Национальной академии наук. 

На должном уровне осуществляет-
ся подготовка кадров в системе про-
фессионально-технического и сред-
него специального образования, при 
этом 70% рабочих кадров получают 
сразу две специальности. Подготов-
лено второе поколение современных 
образовательных стандартов для выс-
шей школы, направленных на обес-
печение опережающей подготовки 
кадров для инновационной экономи-
ки. Отработана практика согласова-
ния с заказчиками кадров учебных 
планов и программ, современных тре-
бований к специалистам. 

Подготовка будущего ученого на-
чинается еще со школьной скамьи. 
Для развития интереса учащихся к на-
учной деятельности проводятся рес-
публиканские турниры юных физиков 
и математиков, научно-практические 
конференции школьников, по анало-
гии с советским «Квантом» возобнов-
лен выпуск белорусского научно-по-
пулярного журнала «Фокус», разви-
вается олимпиадное движение, 
охватывающее каждого третьего 
школьника страны. 

Наши учащиеся успешно выступают 
на предметных международных олим-
пиадах, а по информатике, математике 
и физике — в числе мировых лидеров. 

Секрет такого успеха прост — осно-
вательно продуманная государствен-
ная образовательная политика, помо-
гающая в полной мере раскрыть твор-
ческие способности каждого ученика. 

Однако есть и проблемы. 
К сожалению, мы много теряем 

на переходах от одного уровня об-
разования к другому. Школьники -
победители международных олимпи-
ад при поступлении в вуз не всегда 
становятся лучшими студентами и 
будущими учеными. 

Или, например, заканчивает лауреат 
специального фонда Президента вуз, 
информация о нем передается и в 
министерство и на предприятие, где 
он будет работать. Но практика пока-
зывает, что его там не замечают и не 
всегда содействуют продвижению по 
служебной лестнице. 

Другая проблема. Почти треть сту-
дентов активно участвует в научно-
исследовательской работе, но кон-
курс поступающих в аспирантуру ни-
з о к . Существенно сократилось 
количество желающих обучаться в ас-
пирантуре: с 6 тысяч в 2001 году до 
4,5 тысячи в 2006 году, в 3,5 раза 
уменьшилось количество защит док-
торских диссертаций. Здесь есть и 

объективные причины — талантливая 
молодежь предпочитает работу на 
производстве, в сфере предпринима-
тельства. В этой ситуации надо под-
держивать престиж ученого, его ав-
торитет. Часто же критика работы 
ученого явно превышает ее положи-
тельную оценку. 

Есть еще и во многом заформали-
зованные требования Высшей аттес-
тационной комиссии к диссертациям. 
Неоднозначно воспринимается и вве-
дение госзаказа на подготовку науч-
ных кадров высшей квалификации 
(мы уходим от конкурса при поступ-
лении в аспирантуру). 

Высокое качество преподавания 
нельзя обеспечить без знания реаль-
ного сектора экономики и социаль-
ной сферы, без постоянных научных 
исследований в той области, в кото-
рой ведется преподавание. Проведе-
ние научных исследований — обяза-
тельная часть работы преподавателя 
вуза. Министерство образования сто-
ит на позиции — если у преподава-
теля вуза нет собственных на-
учных результатов — он не име-
ет права преподавать. 

Решение проблем сопровождения 
и поддержки одаренной и талантли-
вой молодежи — нашего «золотого 
фонда» — требует объединения уси-
лий со стороны учреждений образо-
вания, науки и производства. 

О ВЗАИМОАЕИСТВИИ ВУЗОВСКОЙ НАУКИ И ПРОИЗВОДСТВА 

На здымку: дэлегацыя Гродзенскага дзяржаунага 
у ш в е р а т э т а iMP Яню Купалы 

Сегодня вузовская наука в основ-
ном сориентирована на реальный 
сектор экономики. 

Объем выполняемых вузами науч-
но-исследовательских и опытно-кон-
структорских работ постоянно растет. 
В 2006 году он составил более 105 
млрд. руб., за последние 5 лет рост 
в 3 раза. Половина из них — это хоз-
договорные работы по заказам оте-
чественных и зарубежных партнеров, 
20 научно-инновационных предпри-
ятий вузов за последние 3 года про-
извели продукции на 80 млрд. руб. 

Вузы активно участвуют в государ-
ственных программах фундаменталь-
ных и прикладных исследований, 
выполняя 40% всех заданий, в по-
ловине программ они являются го-
ловными исполнителями. 

Стабилен и растет экспорт научно-
технической продукции, расширяет-
ся его география. 

И хотя ежегодно около 800 вузов-
ских разработок используется на 
предприятиях, растет количество по-
лучаемых вузами патентов на изоб-
ретения (более 300 в год), должной 
интеграции вузовской науки и про-
изводства пока еще нет. 

В чем здесь проблема? 
К сожалению, многие научные раз-

работки не востребованы в реальном 
секторе экономике. Основная причи-
на не в их низком качестве, а в несо-
ответствии их параметров, техничес-

ких характеристик требованиям реаль-
ного технологического процесса. 

Поэтому мы предлагаем и уже апро-
бируем новые формы сотрудничества. 

Например, проведение контактно-
кооперационных бирж с участием 
вузовских разработчиков и специали-
стов предприятий (технологов, кон-
структоров), совместных семинаров на 
предприятиях или в вузах. 

Цель такой работы — ускорение 
внедрения инноваций, заключение 
договоров на проведение научных 
исследований и продажу инноваци-
онного продукта. 

Такой положительный опыт уже 
имеется с производственным объеди-
нением «Беларуськалий», Минским 
тракторным заводом, концерном 
«Беллегпром». 

И еще один пример взаимодействия 
с реальным сектором экономики — 
формирование перечня (портфеля) про-
блем и задач развития и модерниза-
ции предприятий и организаций раз-
личных министерств и ведомств, кото-
рый в последующем передается в вузы 
для научной разработки — так называ-
емый «задачник от промышленности». 

Уже сегодня в нем более 350 тем и 
заданий от предприятий министерств 
промышленности, энергетики и лесного 
хозяйства. Предложенные задачи станут 
основой тематики курсовых и диплом-
ных работ студентов, магистерских, кан-
дидатских и докторских диссертаций. 

Такой подход, на наш взгляд, не-
обходимо широко использовать в 
совместной работе ученых и специа-
листов во всех отраслях экономики 
и социальной сферы. Мы ждем пред-
ложений от заинтересованных. 

Мы видим еще проблему в право-
вых и финансовых вопросах переда-
чи научных разработок в производ-
ство, определения их экономической 
эффективности, низка доля лицензи-
онных договоров. 

Предлагаем оперативно разработать 
нормативные акты по распределению 
прав на результаты интеллектуальной 
деятельности, созданию эффективно-
го механизма введения их в граждан-
ский оборот, расширению рынка ли-
цензионной торговли объектами ин-
теллектуальной собственности. 

И еще. Развитие научной и иннова-
ционной деятельности вузов сдержи-
вает отсутствие у них статуса научных 
организаций. Это ставит в неравные 
условия ученых вузов и НИИ по опла-
те труда, продолжительности отпусков. 

Необходимо вернуть вузам этот ста-
тус. Поэтому вносим в резолюцию 
съезда соответствующее предложение, 
поддержанное всеми университетами. 

Мы ищем новые формы интегра-
ции в вузах образовательного про-
цесса, научной и инновационной де-
ятельности. 

Продолжение на 2-й стр. 
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Современная модель университета 
как учебно-научно-инновационного 
комплекса, сочетающего образование 
и науку с внедренческими структура-
ми, должна стать одним из перспек-
тивных элементов национальной ин-
новационной системы. 

С одной стороны, эти комплексы 
будут использоваться для опережаю-
щей подготовки кадров для науки и 
инновационной экономики, а с дру-
гой, обладая значительным потенци-
алом, — создавать и продвигать ин-
новации на рынок. 

Сейчас такие предложения подго-
товлены по БГУИР. Соответствующая 
работа идет и по другим вузам. 

Белорусские университеты, обла-
дая значительным научным потенци-
алом — 1 тыс. докторов и 6 тыс. кан-
дидатов наук, должны стать своеоб-
разными локомотивами ускорения 
инновационной экономики. 

Сегодня в системе Минобразования 
имеется развитая инновационная ин-
фраструктура, включающая технопар-
ки, центры трансфера технологий, 
маркетинговые и инновационные 
центры — всего 30 субъектов при 15 
вузах. Это позволило увеличить 
объем выполненных научных работ за 
последние 5 лет в Зраза, к 2010 году 
планируется его увеличение еще в 2 
раза и доведение примерно до 100 
млн. долл. США в год. 

Для дальнейшей активизации ра-
боты по интеграции образования, 
науки и производства надо дать пра-

Окончание. Начало на 1-й стр. 

во университетам создавать иннова-
ционные предприятия, внедренческие 
структуры с правом юридического 
лица, внеся соответствующие изме-
нения в Гражданский Кодекс. 

Высокое качество подготовки спе-
циалистов и научных работников не-
возможно обеспечить без современ-
ного учебно-научно-технологическо-
го оборудования. 

Поэтапно увеличивается финанси-
рование по этой статье из средств 
бюджета, вузы активно используют 
собственные средства. Создано 14 
центров коллективного пользования 
уникальным оборудованием. Однако 
этого явно недостаточно. 

Отраслевые министерства и ведом-
ства могут и должны участвовать в со-
здании современной базы вузов, ко-
торые готовят для них специалистов. 

А вузы в свою очередь должны 
активно использовать материальную 
базу передовых предприятий для со-
здания филиалов кафедр, совмест-
ных лабораторий и центров. В ряде 
случаев такая база должна быть еди-
ной и использоваться оптимально. 
Так, БИТУ совместно с МАЗом, МТЗ, 
БМЗ, БелАЗом, ПО «Атлант» создал 
15 филиалов кафедр. 

Передовые предприятия страны дол-
жны выступать базами студенческих 
производственных практик, участво-
вать в их содержательном наполне-
нии. Это позволит сократить процесс 
адаптации молодых специалистов на 
производстве. 

О СТРАТЕГИЧЕСКИХ НАПРАВЛЕНИЯХ 
НАУЧНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ 

Важной проблемой для белорусской 
науки является более точное (четкое) 
определение стратегических направле-
ний научных исследований. В респуб-
лике определены приоритеты в облас-
ти фундаментальных и прикладных ис-
следований, научно-технической 
деятельности, сформирован и выпол-
няется широкий перечень государствен-
ных научных программ. Вместе с тем, 
для нашей страны важно сконцентри-
ровать ресурсы на наиболее перспек-
тивных — стратегических направлениях 
научных исследований и разработок. 

Там, где работают всемирно извест-
ные научные школы, имеется современ-
ная материально-техническая и лабо-
раторная база, ведется подготовка кад-
ров на уровне мировых стандартов. К 
таким направлениям можно отнести, 
например, исследования и разработки 
в области IT-технологий, которые ла-
винообразно развиваются в мире. 

Сегодня наши программисты соот-
ветствуют самым высоким мировым 
требованиям. На чемпионате мира по 
программированию среди студентов 
университетов, в котором участвова-
ли на первом этапе более полутора 
тысяч университетов, команда БГУ за-
воевала золотые медали, опередив в 
финале 80 команд лучших универси-
тетов США, Китая и стран Европы. 

А гомельский шестиклассник Гена 
Короткевич завоевал золотую медаль 
по информатике на международной 
олимпиаде — каков у нас потенциал! 

С другой стороны, наука в вузах 
имеет свою специфику — именно на 
ее базе строится современный учеб-
ный процесс. Мы готовим специали-
стов по 360 специальностям. 

Не все направления подготовки со-
ответствуют принятым приоритетам на-
учной и научно-технической деятель-
ности. Обеспечивая связь образования 
и современного производства, вузов-
ские ученые и преподаватели обязаны 
проводить научные исследования по 
широкому спектру направлений. 

И еще. Вузовский профессор — это 
«ретранслятор» научных результатов 
мировой практики через студентов и 
непосредственно на производство. В 
этом — одна из основных задач его 
деятельности. 

Поэтому нам надо вернуться к прак-
тике выделения базового финансиро-
вания университетам для проведения 
фундаментальных исследований по 
профилю подготовки специалистов. 
Ведь не весь спектр направлений их 
подготовки охватывается государствен-
ными научными программами. К та-
ким исследованиям можно будет ши-
роко привлекать студенчество, кото-
рое сегодня активно участвует в 
научно-исследовательской работе. 

Оформлять базовое финансирова-
ние можно в виде грантов, а выде-
лять его с учетом результатов работы 
за предыдущий период. 

Мы вносим соответствующее пред-
ложение. 

О ЛИЧНОСТИ УЧЕНОГО 

Воспитать специалиста, подготовить 
его к успешной научной деятельности 
может только преподаватель, сочета-
ющий лучшие качества ученого и пе-
дагога — учителя с большой буквы. В 
основе отношений преподавателя и 
студента должен быть личный пример 
и гражданская позиция педагога-уче-
ного. Именно такие люди достойны 
работать в научном коллективе, в сту-
денческой аудитории. Настоящий уче-
ный — это не только тот, кто обладает 
исключительно высоким интеллектом. 
Он должен быть примером для сту-
дентов, увлекать их красотой научных 
исследований, быть гражданином и 
патриотом своего Отечества. 

В последние годы заметно сниже-
но внимание к психолого-педагоги-
ческим, социально-гуманитарным 
наукам. С этим нельзя согласиться, 
ведь именно здесь разрабатываются 
научные основы формирования лич-
ности. И фундаментальная наука дол-
жна быть ближе к университетам. 

На профессора, преподавателя вуза 
возложена важная государственная 
миссия, и в целом они с ней справ-
ляются. Вышедший накануне съезда 
Указ Главы государства «Об установ-
лении доплат за ученые степени и 
звания» является свидетельством го-
сударственной оценки роли профес-
сорско-преподавательского состава и 
ученых в развитии нашего общества. 

Спасибо Вам, уважаемый Алек-
сандр Григорьевич, мы не подведем! 

Сегодня на передний план выхо-
дит задача формирования ученого но-
вого типа, обладающего системным 
инновационным мышлением, владе-
ющего информационными техноло-
гиями, деловой инициативой и пред-
приимчивостью, способного обеспе-
чить получение конечного результата. 
Поэтому необходимо воспитывать у 
молодых ученых умение работать в 
коллективе, формировать лидерские 
качества, присущие успешным орга-
низаторам науки. 

Быть только высокопрофессиональ-
ным специалистом сегодня недоста-
точно. Нас заботит не только каче-
ство профессиональной подготовки 
выпускников вузов, аспирантов, мо-
лодых ученых, но и уровень их ми-
ровоззрения, гражданской зрелости, 
культуры личности. Мы работаем над 
тем, чтобы из стен вуза выходил со-
временный профессионал, гражданин 
и патриот своей страны. 

Уважаемые коллеги, в завершение 
своего выступления разрешите выра-
зить уверенность, что I съезд уче-
ных Республики Беларусь четко оп-
ределит основные приоритеты и ори-
ентиры развития науки. А их 
реализация в тесном взаимодействии 
высших учебных заведений, научных 
организаций и промышленных пред-
приятий республики позволит обес-
печить поступательное социально-
экономическое развитие и процве-
тание нашей Родины. 

УН1ВЕРС1ТЭТ 

Е.П.РОВБП, ректор 
Гродненского государственного университета 

имени Янки Купалы 

О развитии научных исследований и инновационной 
деятельности в регионах страны 

«Особая роль в новой пяти-
летке отводится науке. Наука 
должна стать питающей средой 
инноваций,а инновации — осно-
вой развития экономики». Имен-

стран СНГ, где индекс развития 
человеческого потенциала вы-
рос по сравнению с 1990 г. и уже 
в 2004 г. стал вторым по вели-
чине после р о с с и й с к о г о . Но 
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но так Глава государства опре-
делил на Третьем Всебелорус-
ском народном собрании стра-
тегическое направление разви-
т и я с т р а н ы , а л ь т е р н а т и в ы 
которому сегодня нет. 

М и р о в о й опыт п о к а з ы в а е т , 
что базовыми элементами наци-
ональных инновационных систем 
становятся университеты, значи-
тельная часть которых — реги-
ональные. 

В регионах нашей страны оче-
видно несоответствие научно-
технического потенциала эконо-
мическому. С одной стороны, 
здесь трудится 8 0 % экономи-
чески активно го населения и 
производится свыше 7 5 % от 
всего объема п р о м ы ш л е н н о й 
продукции Беларуси. Однако, с 
д р у г о й с т о р о н ы , к о л и ч е с т в о 
специалистов, занятых в научных 
исследованиях и разработках в 
регионах, составляет лишь 2 4 % 
от их общего числа по стране. 
Следует признать, что важней-
шие элементы инновационной 
инфраструктуры в регионах ча-
сто отсутствуют или работают 
недостаточно эффективно. 

Вполне закономерно, что ре-
ализация Государственной про-
граммы инновационного разви-
тия предполагает опережающее 
развитие инновационной инфра-
структуры регионов, в том чис-
ле вузов страны. 

Региональные университе-
ты готовы разработать и реа-
лизовать к о м п л е к с н ы е про-
граммы инновационного раз-
вития на 2008—2010 годы и на 
ближайшую перспективу. Эти 
программы должны быть, на 
н а ш в з г л я д , р а с с м о т р е н ы , 
с к о о р д и н и р о в а н ы и утверж-
дены как на региональном, 
так и на г о с у д а р с т в е н н о м 
уровне. 

Для активного участия в раз-
витии национальной экономики 
региональные университеты как 
центры инновационной деятель-
ности должны приобрести но-
вые черты. Каковы же они? 

Хорошо известно, что Бела-
русь является единственной из 

если в странах Евросоюза на 
1000 человек населения прихо-
дится 13 выпускников по есте-
ственным и инженерным специ-
альностям в возрасте от 20 до 
29 лет, в Финляндии — 17, то в 
Беларуси только 7. Такое коли-
чество специалистов не обеспе-
чивает реальные потребности 
национальной э кономики . По-
этому первая задача вузов — 
совершенствовать структуру 
специальностей подготовки, 
особенно ее наукоемкой и ори-
ентированной на производ-
ство составляющей. 

Г р а м о т н о р е г у л и р о в а т ь 
объемы подготовки специали-
стов с е г о д н я н у ж н о за счет 
проектирования и развития но-
вых, необходимых завтрашней 
э к о н о м и к е с п е ц и а л ь н о с т е й , 
специализаций , м а г и с т е р с к и х 
программ. В то ж е время тра-
диционные для классического 
вуза специальности т а к ж е дол-
ж н ы претерпеть существенное 
изменение, впитав и самые со-
временные технологии обуче-
ния, и требования нового об-
раза ж и з н и и мышления моло-
дежи . 

Вторая насущная задача — 
закрепление за университетами 
статуса научных центров как с 
правовой точки зрения, так и по 
существу . Ведь с о в р е м е н н ы й 
университет — это не только об-
разовательное, но и научное уч-
реждение . О д н а к о се годня в 
б о л ь ш и н с т в е у н и в е р с и т е т о в 
практически отсутствуют штат-
ные должности научных сотруд-
ников . Университеты — даже 
при н а л и ч и и в н е б ю д ж е т н ы х 
средств — не могут самостоя-
тельно финансировать ни один 
научный проект. Поэтому хотел 
бы поддержать содержащееся 
в проекте резолюции съезда 
предложение по базовому фи-
нансированию исследований, 
осуществляемых вузами. Так-
ж е считаю целесообразным 
разрешить университетам ис-
пользовать часть прибыли на 
научные цели. Такое решение 
поможет становлению молодых 

ученых, развитию новых науч-
ных школ. Подчеркну, что в дан-
ном случае речь идет не о до-
п о л н и т е л ь н о м в ы д е л е н и и 
средств, а об эффективном ис-

п о л ь з о в а н и и 
имеющихся. 

В а ж н е й ш и м 
фактором инно-
вационного раз-
вития страны ста-
новится страте-
г и ч е с к о е 
партнерство ву-
зов с предприя-
тиями. Во многих 
вузах, в том чис-
ле в Гродненс -
к о м г о с у д а р -
с т в е н н о м у н и -
в е р с и т е т е , 
имеется положи-
тельный опыт та-
к о г о с о т р у д н и -
чества, в частно-
с т и , с о з д а н и я 
совместных на-
учно-исследова-
тельских лабора-
торий. 

И н т е г р а ц и я 
учебной, научной 
и производствен-
ной сфер суще-
ственно с о к р а -

щает период п р о м ы ш л е н н о г о 
освоения инноваций. В резуль-
тате сотрудничества универси-
тета с заводом «Белкард» , в 
рамках выполнения совместных 
научных проектов специалисты 
этого предприятия защитили 3 
кандидатские диссертации и по-
лучили 35 патентов на изобре-
тение на созданные объекты 
промышленной собственности, 
а с туденты и преподаватели у 
смогли через исследовательс-
кую деятельность включиться в 
производственный процесс. 

Продуктивным является наше 
сотрудничество с Парком вы-
с о к и х т е х н о л о г и й : о д н а из 
ф и р м - р е з и д е н т о в обеспечила 
у н и в е р с и т е т о б о р у д о в а н и е м , 
которое успешно используется 
с е г о д н я в у ч е б н о м процессе 
для подготовки IT-специалис-
тов. Однако для долгосрочно-
го сотрудничества между уни-
верситетами и предприятиями 
требуется создание более гиб-
кой нормативной базы, позво-
ляющей оперативно и полно 
использовать площади, обо-
рудование, интеллектуальные 
и информационные ресурсы 
партнеров. 

Таким о б р а з о м , региональ-
ные университеты готовы при-
нять активное участие в реа-
лизации стратегии инноваци-
о н н о г о р а з в и т и я с т р а н ы . 
Сегодня они могут и д о л ж н ы 
развиваться как университеты 
ново го типа, в к о т о р ы х систе-
ма о б р а з о в а н и я о т к р ы т а со-
временным научным исследо-
ваниям и современной э к о н о -
м и к е . П о э т о м у к л ю ч е в у ю 
идею развития ре гиональных 
университетов сегодня м о ж н о 
выразить ф р а з о й : «Не д о г о -
нять прошлое , а создавать бу-
дущее» . При п о д д е р ж к е госу-
дарственных о р г а н о в власти, 
в сотрудничестве с ведущими 
научными и образовательны-
ми учреждениями , в партнер-
стве с промышленными пред-
приятиями университеты спо-
с о б н ы строить национальную 
и н н о в а ц и о н н у ю систему. 
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ГОВОРЯТ ДЕЛЕГАТЫ СЪЕЗДА 
Виктор Николаевич (орбузов, декан факультета математики и информатики, канди-
дат физико-математических наук, профессор: 

-1 съезд ученых Беларуси стал 
знаковым событием для научной 
общественности, и в то же вре-
мя - новым этапом государ-
ственной стратегии инновацион-
ного развития экономики. Пре-
зидент в своем выступлении 
сказал, что съезд мо*но было 
провести и раньше, но важно, 
чтобы съезд прошел тогда, ког-
да необходим, когда актуален. 
И отметил, что экономическое 
развитие Беларуси на современ-
ном этапе тесно связано с ин-
теллектуальным потенциалом 
страны, базируется на нем. Так 
упрощенно я бы выразил зада-
чу, поставленную Президентом 
перед учеными*? 

Задачи высшей школы были 
определены,министром обра-
зования, ко?орый отметил важ-
ность для страны науки как та-
ковой, а также особую роль на-
уки для образования. Наука для 
образования и образование для 
науки — улица с двусторонним 
движением. 

На съезде выступил ректор 
нашего университета. Он скон-
центрировал внимание делега-
тов и руководителей государ-
ства на научной и образова-

тельной деятельности регио-
нальных вузов. Очертив их на-
учный потенциал, показал боль-
шие резервы науки в регионах. 

Таково мое видение съезда 
по главным направлениям, свя-
занным с моей профессиональ-
ной деятельностью. 

В рамках съезда работала 
секция по физико-математичес-
ким наукам и информатике. Не-
посредственно по математике и 
информатике было два докла-
да: Вячеслава Ивановича Янчев-
с к о г о (Институт математики 
НАН Беларуси) - "Фундамен-
тальные математические иссле-
дования в Институте математи-
ки НАН Беларуси" и Юрия Се-
меновича Харина(Национальный 
научно-исследовательский центр 
прикладных проблем математи-
ки и информатики Белорусско-
го государственного универси-
тета) - "Проблемы математики 
и информатики в области защи-
ты информации". В докладах 
отражены достижения ученых-
математиков и перспективы раз-
вития математической науки в 
Беларуси. Особо отмечено, что 
в области физико-математичес-
ких наук и информатики в на-

шей республике в значительной 
степени удалось сохранить на-
учный и научно-технический по-
тенциал, базу для развития на-
уки и образования, междуна-
родно признанные научные 
школы. Белорусскими учеными 
получены значимые результаты 
в области фундаментальных и 
прикладных научных исследова-
ний. Вместе с тем для физики, 
математики и информатики, как 
и для других наук, характерны 
общие недостатки, тормозящие 
использование их достижений в 
инновационном развитии стра-
ны. Не выработаны эффектив-
ные формы связи науки с про-
изводством. Не разработаны 
механизмы, позволяющие заин-
тересовать реальный сектор 
экономики в привлечении ученых 
к инновационному прогрессу и 
использованию их достижений. 

Делегаты съезда, представля-
ющие физико-математические 
науки и информатику, заявили, 
что ученые страны осознают 
свою ответственность перед 
народом и государством за 
создание конкурентоспособной 
экономики, становление силь-
ной и процветающей Беларуси. 

Валерий Николаевич Черепица, заведующий кафедрой истории славянских госу-
дарств, кандидат исторических наук, профессор: 

- I съезд ученых Беларуси можно по праву 
считать уникальным явлением современной об-
щественной жизни, ибо до сих пор на постсо-
ветском пространстве еще не было случая, что-
бы руководство страны всерьез советовалось 
со своими учеными по таким актуальным про-
блемам: как ответить на жесткие вызовы време-
ни, как жить дальше. 

В этом смысле всю работу съезда следует при-
знать знаковой, исторической. 

Одновременно прошедший съезд — это и сво-
еобразный смотр научных достижений ученых 
Республики Беларусь, признание их международ-
ным сообществом. Посещение нами республи-
канской научно-технической выставки «Наука и 
инновации Беларуси», приуроченной специаль-
но к съезду, научных лабораторий и электрон-
ной библиотеки Белорусского государственно-
го университета информатики и радиоэлектро-
ники, просмотр научной книжной выставки в 
здании Дворца республики не могли не впечат-
лить своей результативностью и значимостью. 

Несомненно, главным событием съезда было 
выступление Президента Республики Беларусь 
А.Г.Лукашенко. Глубокий и содержательный док-
лад главы государства дал возможность всем 
делегатам съезда ощутить свою причастность к 
судьбоносному событию, осмыслить индивиду-
альные возможности и планы в свете поставлен-
ных задач. 

Огромное впечатление произвели на меня слова 
Президента о необходимости применения нами, 
вузовскими преподавателями, инновационных 
методов и технологий в обучении и воспитании 
своей научной смены; воспитания у своих подо-
печных не только уважительного отношения к 
знаниям, науке, но и к обязанностям граждан 
Республики Беларусь; осознания огромной от-
ветственности за порученное государством дело. 

В докладе Президента Беларуси А.Г .Лука-
шенко, в выступлениях председателя Прези-
диума НАН М.В.Мясниковича, министра обра-
зования республики А.М.Радькова, председа-
теля республиканского ВАКа А.А.Афанасьева 
и других участников съезда были названы и 
проблемы, сдерживающие дальнейшее разви-
тие научной и инновационной деятельности, в 
том числе: недостаточное использование по-
тенциала белорусских ученых для решения 
приоритетных задач устойчивого социально-
экономического развития страны, а также не 
всегда эффективные формы связи образова-
ния, науки и производства. Решение этих и 
д р у г и х проблем было эпицентром работы 
съезда. 

Не остались вне внимания съезда и проблемы 
развития гуманитарных наук. Свое обсуждение 
они получили в первый день работы съезда на 
заседании соответствующей секции, которое про-
ходило в большом конференц-зале Националь-
ной академии наук Беларуси. Весьма содержа-

тельными были выступления П.Г.Никитенко, ака-
демика-секретаря отделения гуманитарных наук 
и искусств НАН Беларуси; С.П.Винокуровой, пер-
вого проректора Белорусской государственной 
академии искусств; Г.М.Евелькина — директора 
Института социологии НАН Беларуси и др. На 
гуманитарной секции выступили также А.А.Ко-
валеня, директор Института истории НАН Бела-
руси, В.С.Кошелев, заведующий кафедрой все-
общей истории БГУ. Свое внимание они сосре-
доточили на анализе повышения качества 
гуманитарного образования и специфике разви-
тия государственности Беларуси в прошлом и 
настоящем. Была затронута и проблема сотруд-
ничества института истории и исторических ка-
федр вузов республики в деле разработки и вне-
дрения программ и учебников нового поколе-
ния для вузов и школ. А.А.Коваленя высказал 
предложение о необходимости открытия кафедр 
истории Беларуси во всех вузах страны, а не 
только на исторических факультетах. Он указал 
также на пробелы в подготовке историков, му-
зейных работников и археологов, на разрознен-
ность действий последних в деле сохранения 
культурно-исторического наследия нашего на-
рода, на необходимость приоритетного внима-
ния к изучению новейшей истории страны. По 
мнению директора Института истории А.А .Ко-
валени, историческая наука, являясь одновре-
менно как фундаментальной, так и прикладной, 
активно участвует во внедрении научных знаний 
в учебные программы и учебники, в разработке 
новых туристических маршрутов, объектов и т.д. 

В целом же при анализе развития социально-
гуманитарных наук на съезде неоднократно под-
черкивалось, что ученые-гуманитарии делают не-
мало для консолидации белорусского общества, 
для «очеловечивания» многих технократических 
процессов, для того чтобы наша страна смогла 
мирно и спокойно пройти процесс становления 
нового государства и успешно выйти на каче-
ственно новые рубежи развития. 

На съезде ученых были созданы все необхо-
димые условия, чтобы голос каждого из них был 
услышан. Активно проходило обсуждение и ре-
золюции научного форума. Делегаты съезда за-
верили руководство страны и весь белорусский 
народ, что приложат все усилия для реализации 
намеченных задач становления сильной и про-
цветающей Беларуси. 

Под благотворным воздействием увиденного 
и услышанного на съезде, встреч и бесед со сво-
ими коллегами-историками, я пришел к более 
четкому осмыслению тех целей и задач, кото-
рые стоят на современном этапе перед универ-
ситетом, факультетом и кафедрой, которую воз-
главляю. Определенные коррективы будут вне-
сены и в мои собственные учебно-методические 
и научно-творческие планы, а также в работу с 
молодежью. Уверен, что будущее науки и стра-
ны в их надежных руках. 

Александр Евгеньевич Василевич, кандидат фи-
зико-математических наук, доцент кафедры радиофизики и 
электроники: 

- Хочу поблагодарить профессорско-преподавательский коллек-
тив инженерно-физического факультета и руководство нашего уни-
верситета за оказанное доверие быть делегатом I съезда ученых 
Республики Беларусь. 

В этом научном форуме приняли участие 2487 человек, в том 
числе 1987 делегатов от научных организаций, конструкторских 
бюро, высших учебных заведений и промышленных предприятий, 
высшие должностные лица и члены правительства Республики Бе-
ларусь, руководители 49 республиканских, местных органов госу-
дарственного управления. С докладом на съезде выступил почет-
ный гость лауреат Нобелевской премии Жорес Алферов. 

На съезде были подведены итоги деятельности ученых за 15 лет 
независимости страны, определены направления дальнейшего раз-
вития отечественной науки, что позволит ей развиваться динамич-
но и вносить еще более значительный вклад в поступательное дви-
жение страны. 

Мне часто приходится бывать в различных научных учреждениях 
республики. Одной из важнейших проблем данных учреждений явля-
ется проблема старения кадров, поскольку молодежь неохотно идет в 
аспирантуру. Не устраивает низкая оплата труда, да и жилищная про-
блема в среде молодых ученых стоит очень остро. В резолюции, при-
нятой на съезде, предусмотрено усиление социальной защиты ученых, 
включая пенсионное и жилищное обеспечение. 

Для получения научных результатов на самых современных, так 
называемых прорывных направлениях необходима и соответствую-
щая приборная база. Она же у нас за последние 20-30 лет практи-
чески не обновлялась. Для решения этой задачи предлагается со-
здание центров коллективного пользования в университетах и науч-
но-практических центрах НАН Беларуси, что позволит, не распыляя 
средства, использовать их наиболее рационально. 

Поддержку делегатов съезда нашло прозвучавшее в выступле-
нии ректора нашего университета профессора Е.А.Ровбы мнение о 
том, что региональные университеты являются не только центрами 
образования в регионах, но и играют важную роль в их экономи-
ческой, социальной, культурной и научной жизни. 

В заключение позвольте привести цитату из выступления Президен-
та Республики Беларусь А.Г. Лукашенко на I съезде ученых Республи-
кй Беларусь: "В новом веке движение вперед возможно только на 
научной основе! Ни шагу без научных проработок. И еще раз подчер-
киваю, такое время ушло в небытие, когда мы двигались на ощупь. 
Делать жизнь в перспективе, уверен, не только в этой, но и предстоя-
щей пятилетке будут только образованные люди". 

Виктор Петрович Тарантей, декан педагогического фа-
культета, доктор педагогических наук, профессор: 

— В первый день съезда со-
стоялось обсуждение проблем 
науки в нескольких секциях. Я 
работал в гуманитарной, которая 
была самой большой — более 
440 человек. В настоящее время 
упор обычно делается на разви-
тие технической науки. Однако 
доказано, что если мы не уделя-
ем внимания развитию гумани-
тарных наук, то мы упускаем 
развитие человека. Мгновенной 
отдачи от гуманитарных наук 
ждать нельзя, ведь для того, что-
бы воспитать личность, нужны 
десятилетия. Я полагаю, что ог-
ромная роль в развитии бело-
русского общества принадлежит 
именно гуманитарным наукам — 
психологической, социологичес-
кой, педагогической, политоло-
гической и т.д. Ведь гуманитар-
ные науки и формируют того 
человека, который будет рабо-
тать в науке вообще. 

Во время съезда делегаты по-
бывали на выставке, где были 
представлены научные разра-
ботки Беларуси в различных от-
раслях. И отдельные экспонаты 
д е й с т в и т е л ь н о в п е ч а т л я ю т , 
прежде всего, в области авто-
мобильной техники, сельского 
хозяйства, медицины. Делегация 
нашего университета работала 
также в Белорусском государ-
ственном университете инфор-
матики и радиоэлектроники . 
Очень впечатлило то, что в этом 
университете разрабатывается 
по сути дела концепция научно-
го холдинга — мощной структу-
ры, которая будет заниматься 
как разработкой инноваций,так 
и их внедрением в производ-
ство. И очень приятно, что в 
создании бизнес-плана этого 
проекта участвовали специали-
сты факультета экономики и уп-
равления нашего университета 
во главе с деканом Ли Чон Ку. 

Во второй день съезда мы со-
брались во Дворце Республики. 
Всего было около 2600 делега-

тов. Среди них — гости из Рос-
сии, Польши, Японии, Китая и 
других стран. 

Президент А.Г.Лукашенко в сво-
ем выступлении обратил внимание 
на то, что Беларусь не обладает 
большими ресурсами полезных 
ископаемых, значительными энер-
гетическими запасами, поэтому 
наша надежда — это интеллекту-
альный потенциал. Главный вывод, 
прозвучавший в выступлении Пре-
зидента, - наука является основ-
ным ресурсом белорусской эко-
номики, поэтому наша задача — 
переход к экономике инновацион-
ной, наукоемкой. 

На съезде также выступили 
президент Белорусской академии 
наук М.В.Мясникович, вице-прези-
дент Российской академии наук, 
Нобелевский лауреат Ж.И.Алфе-
ров, ректор МГУ им. Ломоносо-
ва В.А.Садовничий. Выступил на 
съезде и наш ректор Е.А.Ровба. 
Хорошо, что Евгений Алексеевич 
не стремился сделать отчет о на-
ших научных достижениях, а по-
ставил перед собравшимися ряд 
серьезных задач, прежде всего, 
связанных с развитием регио-
нального университета. 

Результаты съезда оцениваю 
позитивно. Прежде всего, заме-
чательно уже то, что все белорус-
ское общество обратилось к на-
уке, и, наконец, начинает прихо-
дить понимание того, что без науки 
нельзя решить ни одной страте-
гической задачи развития страны. 
Одно из решений, принятых по ито-
гам съезда, — внесение измене-
ний в порядок формирования ин-
новационных фондов. Если это 
получится осуществить, то значи-
тельная часть ученых на основе 
различных конкурсов, грантов 
сможет получить серьезную ма-
териальную поддержку. 

На I съезде белорусских уче-
ных я увидел воочию солидный 
научный потенциал Беларуси, и 
хочу сказать, что верю в бело-
русскую науку. 
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ГОВОРЯТ ДЕЛЕГАТЫ СЪЕЗДА 
Мария Иосифовна Конюшкевич, заведующая кафедрой русского языка, доктор фило-
логических наук, профессор: 

- Что волновало и продолжает волновать чело-
века всегда? Еда и тепло. И на Земле эти две вещи 
даются все труднее и труднее, а следовательно, 
становятся с каждым днем дороже и дороже. Если 
человеку тепло и светло, и он сыт, он начинает за-
думываться и о более важных и духовных вещах — 
кто он такой, зачем он живет, как устроен его язык 
и все мироздание, есть ли во Вселенной другие 
разумные существа, куда девается его сознание, 
его душа, его любовь и печали, когда он покидает 
сей бренный мир ... 

Поэтому меня, гуманитария, филолога, ничуть не 
удивили акценты, сосредоточенные на прорывных 
проблемах, обсуждаемых на съезде. Эти пробле-
мы прекрасно осветил в своем выступлении наш 
Президент, на их решении сконцентрированы и по-
ложения резолюции, Принятой на съезде. Задача, 
поставленная перед > белорусской наукой, — дать 
результаты, которые сделают Беларусь страной, 
независимой от г^зпромов, страной высоких тех-
нологий, позволяющих обеспечить не только ее вы-
живание, но и процветание в мире жесточайшей 
конкуренции. И, конечно же, такие результаты ожи-
даются как можно скорее и прежде всего от есте-
ственных наук. 

А что же можем дать стране мы, филологи? Лин-
гвистика — фундаментальная наука, она не дает ре-
ального рубля ни сию минуту, ни через пятьдесят 
лет. Но ее результаты тоже необходимы, особен-
но в наше время, когда мир теряет твердые фор-
мы, когда на место материальных понятий пришло 
переживание мира как энергийного полотна, когда 
на человека обрушиваются информационные по-
токи, когда мир стал особенно чуток к созидаю-
щей и разрушающей силе Слова, которое получи-
ло бесшумные крылья благодаря современным 
масс-медиа. Для Слова не стало ни границ, ни пре-
пятствий. Лингвистам необходимо изучать послед-
ствия информационной речевой деятельности лю-
дей как для языка, так и для языковой личности, 
чтобы предупреждать негативные последствия. 

Примечательно, что и Слово становится все бо-
лее энергийным. В языке стираются границы между 
словом и словосочетанием, между словосочетани-
ем и предложением, между предложением и тек-
стом. Меняются пропорции предметных и признако-
вых имен в пользу последних, а это в свою очередь 
изменяет корреляцию работы лево- и правополу-
шарных механизмов мозга, отвечающих за нашу 
речь. Если за разграничение предметных имен и гла-
голов-предикатов отвечают разные участки коры 
головного мозга, то проведенные в последние годы 
исследования нормальной работы мозга показыва-
ют, что в мыслительные операции вовлечены все 
части мозга от лобных долей до височных. К при-
меру, при порождении сочетания ремонтировать 
автомобиль за предметное имя автомобиль от-
вечает правое полушарие, за глагол ремонтировать 
— левое, но за слово ремонт отвечают оба полу-
шария, а поскольку таких имен-событий в языке ста-
новится все больше и больше, то в нейролингвисти-
ческом плане с этим процессом коррелирует рост 
левополушарных механизмов. Мы все более и бо-
лее интеллектуализируемся, что не может не вызы-
вать и противоположной тенденции — тяготения к 
эмотивным словам и высказываниям. 

В ближайшее время ожидается резкое увеличе-
ние роли устной речи при общении человека с раз-

ного рода автоматами и приборами, впервые в ис-
тории вида человек учится пользоваться говоря-
щими орудиями (т.е. не только изготовлять их, но 
и обучать их естественному языку). Автоматичес-
кое распознавание и понимание спонтанной речи 
становится одной из важнейших сторон прогресса 
информационной техники. А это требует разработки 
тончайших операциональных методов определения 
семантики каждого слова и его работы в высказы-
вании и тексте. Естественно, что для решения по-
добных задач нужны совместные исследования 
«физиков» и «лириков». 

За полторы недели до съезда мне довелось уча-
ствовать подряд в трех научных конференциях. 
Одна, на тему «Современные проблемы лексиког-
рафии» прошла у нас на филологическом факуль-
тете 19-20 октября, вторая — «Восточнославянс-
кие языки в европейском языковом контексте» — 
прошла 24 октября в Могилеве, третья — «Грамма-
тический строй белорусского языка. Пути истори-
ческого развития и современные тенденции» — 29-
30 октября в Минске, в Институте языкознания име-
ни Якуба Коласа Национальной академии наук 
Беларуси. И на каждой конференции мы, лингвис-
ты, ощущая дыхание предстоящего съезда, гово-
рили о самых насущных проблемах языкознания в 
целом и в Беларуси в частности. Предложения по 
некоторым из них были в письменном виде поданы 
и были приняты если не в резолюции съезда, то, в 
силу их конкретики, для разработки последующих 
мероприятий. 

Гуманитарные науки в целом и филологические в 
частности призваны опережать естественнонаучные 
открытия хотя бы потому и для того, чтобы, со-
вершив такие открытия, человек был нравственно 
готов к мудрому их использованию в своей жизни, 
не во вред себе и потомкам. 

В подкрепление своих рассуждений приведу две 
цитаты. 

Нильс Бор: «Причина, почему искусство может нас 
обогатить, заключается в его способности напоминать 
нам о гармониях, недосягаемых для системного ана-
лиза». Гармония языка все еще недосягаема для сис-
темного анализа, но к ее постижению и пониманию ее 
власти над нами мы стремимся. На съезде демонстри-
ровались слайды с красивыми и обезображенными 
структурами молекул воды, испытавшими влияние гар-
моничных и дисгармоничных воздействий, в том чис-
ле и воздействий слова. А если учесть, что мы более 
чем на 80 процентов состоим из воды, то можно толь-
ко представить, каким воздействиям мы подвергаем-
ся каждый день и каждый час и как нуждается сегод-
няшний гомо сапиенс в этой гармонии. 

Стихи Новеллы Матвеевой оставим без коммен-
тариев: 

Поэзия — не базис, а надстройка. 
Она голодным хлеба не устроит. 
Но если от поэзии подале, 
Назад, к пещерам, мы припустим бойко, 
То нас и хлебом потчевать не стоит. 

А быть делегатом съезда, быть причастным к его 
работе, ощущать торжественность этого знамена-
тельного события, слушать умных людей, видеть 
их глаза и просветленные лица, когда они расска-
зывают о своих научных достижениях, — это здо-
рово! И — обязывает. 

Константин Викторович Карпинский, 
заведующий кафедрой экспериментальной и прикладной 
психологии, кандидат психологических наук, доцент: 

- В работе I съезда ученых Республики Беларусь приняло 
участие несколько тысяч делегатов, в том числе около 100 
молодых ученых в возрасте до 35 лет, которые образовали 
в работе съезда отдельную секцию «Молодежь и иннова-
ции». 

Наибольший интерес вызвало выступление на молодеж-
ной секции Председателя Высшей аттестационной комис-
сии Республики Беларусь А.А.Афанасьева. Докладчик под-
черкнул, что в настоящее время в целом по республике 
эффективность деятельности аспирантуры остается невы-
сокой. Только около 10 % аспирантов от общего числа 
обучающихся в срок завершают и представляют к защите 
диссертационные исследования. Однако, несмотря на не-
утешительную статистику защит, председатель ВАК РБ пре-
достерег от абсолютизации количественного показателя. 
Он отметил, что количественный критерий в оценке рабо-
ты аспирантуры должен дополняться качественным пока-
зателем, а именно оценкой актуальности, новизны и перс-
пективности тематики защищаемых диссертаций для бело-
русской науки и экономики. Это обусловлено тем, что 
подготовка диссертаций по новым, «прорывным» направ-
лениям объективно занимает больше времени по сравне-
нию с «избитыми» темами, не несущими в себе инноваци-
онных идей. 

В этой связи в будущем будет рассматриваться вопрос 
об удлинении сроков обучения в аспирантуре, что должно 
поспособствовать повышению качества диссертационных ис-
следований, снижению количества «скороспелых» работ. 
Кроме того, обсуждается вопрос о возможности введения 
специальной квалификационной категории — «аспирант» и 
выдаче соответствующих дипломов всем лицам, прошед-
шим полный курс обучения в аспирантуре независимо от 
факта защиты диссертации. 

Особую озабоченность в ВАК РБ вызывает возраст-
ной состав кадров высшей научной квалификации в рес-
публике, в особенности средний возраст докторов наук 
и их распределение по возрастным категориям. Было от-
мечено, что среди молодых ученых до 35 лет случаи за-
щиты докторских диссертаций единичны. Во многом это 
объясняется отсутствием в республике оригинальных на-
учных школ и направлений. Чрезвычайную остроту эта не-
гативная тенденция приобрела в области социальных и 
гуманитарных наук — социологии, психологии и т.д. В этой 
связи А.А.Афанасьев призвал участников молодежной 
секции съезда к налаживанию и расширению контактов с 
крупными научными школами ближнего и дальнего зару-
бежья, а высшие учебные заведения — к более активной 
практике целевой подготовки аспирантов и докторантов 
за рубежом. 

По результатам заседания секции «Молодежь и иннова-
ции» были сформулированы предложения в адрес I съезда 
ученых Республики Беларусь, часть из которых нашла от-
ражение в итоговой резолюции. В частности, было предло-
жено создать экономические механизмы решения социаль-
но-бытовых проблем молодых ученых и специалистов, ко-
торые в начале своей профессиональной деятельности 
являются наиболее уязвимой группой в плане материальной 
обеспеченности. В целях стимулирования труда молодых 
ученых предложено из средств местных бюджетов форми-
ровать фонды, выделяющие гранты наиболее талантливым 
исследователям для посещения крупных научных библио-
тек и исследовательских центров страны. Также была выс-
казана инициатива дальнейшего развития общественной орга-
низации «Республиканский совет молодых ученых», учреж-
дения ее отделений в региональных высших учебных 
заведениях. 

Беларусю дзяржауны ужвератэт шфарматыю i ра-
дыёэлектрожю з'яуляецца прыкладам навуковай i на-
вучальнай установы, якая разв1ваецца сёння асаблн 
ва дынам1чна. Супрацоунщтва пам1ж Гродзенсюм 
дзяржауным ужвератэтам 1мя Яню Купалы i Бела-
русюм дзяржауным ужвератэтам Ыфарматыю i ра-
дыёэлектрожю у апошжя гады плённа разв1ваецца, 
асабл1ва у галже укаранення новых адукацыйных тэх-
налопй. Таму невыпадкова дэлегацыя ГрДУ была 
госцем БДУ1Р у першы дзень работы з'езда вучо-
ных Рэспубл1ю Беларусь. Прадстаужю Гродзенска-
га ужвератэта сустрэл|'ся з юраужцтвам ужвератэ-
та Ыфарматыю i радыёэлектрожю, даведалюя аб на-
вуковых распрацоуках, аргажзацьп навучальнай 
працы, азнаёмЫся з работай лабараторый i элект-
роннай б1бл1ятэк1. 

Фоташюстрацьм для гэтага нумара газеты прад-
стаулены Аляксандрам Яугенав1чам ВАС1ЛЕВ1ЧАМ. 
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